

ColumnasEstatales

10 octubre 2025





SE COMENTA

Que de las comparecencias de ayer, la más destacada -y esperada por la clase política-fue la del secretario de Finanzas del Estado de México, Óscar Flores Jiménez, quien dijo categórico que el presupuesto alcanza sin tener que andar pidiendo prestado. Así de claro. Pero los números que les heredaron anteriores administraciones son escalofriantes: la deuda actual, de 61 mil millones de pesos, cuesta cada año 7 mil millones para el pago deintereses. Ahí no hay abonos chiquitos pa' pagar poquito.

Otro tema por demás sensible y que todo mundo quería abordar es el del Issemym, y dijo el secretario que en esta administración se han tomado "decisiones integrales y no parciales", pero pasó parte de la bolita a la cancha en la que jugaba de visitante: Convocó a los diputados a fortalecer propuestas para hacerlo sostenible. Fue tranquilizador que Flores no habló de posibles aumentos a las cuotas y aportaciones de los derechohabientes ypatrones, es decir, los gobiernos estatal y municipales. A ver.

Que hablando de los dineros, recientemente el presidente magistrado del Poder Judicial del Estado de México, Héctor Macedo García, explicó que de cara a la finalización del proyecto de presupuesto de este órgano para el 2026, los salarios de sus pares no se pueden disminuir porque tiene una garantía constitucional, pero que sí están considerando bajar algunos gastos operativos para así contratar más personal porque, ya se sabe, el trabajo abunda y el número de jueces es insuficiente y muy disparejo si se compara con otras entidades. QUE ya pasó una semanade "los incidentes" del 2 de octubre, y parece que particularmente el temade la agresión a periodistas se va enfriando. Luego de los hechos, el asunto quedó en manos del Comisión de Derechos Humanos del Estado de México.

La Codhem, muy tímidamente, exhortó a las autoridades competentes "a garantizar investigaciones integrales, es clarecer lo ocurrido, deslindar responsabilidades y sancionar a quienes hayanactuado fueradel marco legal" Hasta el momentono se ha dado a conocer ningún avance, no hay ni policías ni manifestantes sancionados, ylos periodistas... biengracias. ¿Coloríncolorado?



LA MAQUINITA

Más transparencia, mejor rendición de cuentas

::::: Tras concluir la etapa de comparecencias ante el Pleno, el Congreso del Estado de México podría



Delfina Gómez Álvarez.

incluir a titulares de órganos autónomos en mesas de trabajo para evaluar resultados del último año, como parte de la glosa del Segundo Informe de Gobierno de la gobernadora **Delfina Gómez Álvarez**. El objetivo es ampliar la revisión de resultados a instituciones relevantes en el funcionamiento del estado y analizar avances en áreas como seguridad, desarrollo econó-

mico, infraestructura y medio ambiente, las mesas de trabajo también podrían incluir a órganos autónomos como la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM), la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex) y Instituto Electoral del Estado de México (IEEM).

Vuelan con orgullo nacional

:::: El sello Hecho en México certifica lo que se hace bien en el país y ahora las empresas del gobierno federal, Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles S.A de C.V y Mexicana de Aviación, recibieron la distinción. Y a corto plazo podrán demostrar que sí están levantando el vuelo, pues con el mundial de la FIFA 2026, la demanda de pasajeros incrementará al ser el AIFA aeropuerto sede y Mexicana tiene operaciones desde esa misma terminal. Este reconocimiento impulsa la confianza en los servicios e infraestructura nacional.Refleja el compromiso con la calidad, la innovación y la competitividad del país. Además, fortalece la proyección de México como destino turístico y de inversión.

ISSEMyM bajo la lupa

:::: Óscar Flores Jiménez, titular de la Secretaría de Finanzas, ha dejado claro que la crisis del IS-



Óscar Flores Jiménez.

SEMyM es una problemática de largo plazo que este gobierno no está dispuesto a evadir. Su enfoque basado en la honestidad, justicia social y responsabilidad fiscal marca un camino necesario para rescatar la institución y asegurar que los derechohabientes continúen recibiendo atención médica sin interrupciones.

:::: El compromiso de Flores y

su equipo, junto con la voluntad política de la administración de Delfina Gómez, es un paso fundamental. Sin embargo, resolver esta crisis requerirá la colaboración de todos los actores involucrados, desde el gobierno hasta los sindicatos y la sociedad. La ruta trazada por Flores es un buen inicio, pero la verdadera prueba será en su ejecución y el apoyo colectivo que logren consolidar.



EL INSURGENTE

Mamuts incluidos

:::: El AIFA sigue dando de qué hablar y no es por los costos altos de los taxis particulares sino



Isidoro Pastor Román.

porque podrían atraer más turismo en los próximos años si es que se cumple la predicción de su titular, **Isidoro Pastor Román**, respecto a un posible nuevo hallazgo de más restos de mamuts y que sean llevados al museo. Sin embargo, tendremos que esperar al 2030 cuando inicien las obras de construcción de más infraestructura en los terrenos donde incluso

tienen resguardo del INAH.

Ni protocolos, ni reacción, ni iusticia

::::: Los feminicidios continúan lastimando a las familias mexiquenses, tras dos días desaparecida Itzel de 23 años de edad fue localizada sin vida en el municipio de Tepetlixpa al interior de una cisterna ubicada en el domicilio de su amigo con quien salió el pasado 7 de octubre a cenar. Para la localización de la joven fue necesaria la presión de familiares, amigos y conocidos ya que autoridades de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México, no se movilizaron para buscar a Itzel, así lo señalaron. Quienes pasan por una desaparición que resulta en feminicidio u homicidio en el Estado de México han reprochado por años el actuar de las autoridades, a quienes señalan de omisas por no iniciar con la búsqueda correspondiente, y es que las primeras horas son vitales. Falta de elementos, de protocolos, omisión de los Ministerios Públicos o de ganas, ¿serán acaso las causas que llevan a autoridades como la FGJEM, SSEM y Gobierno estatal a no reaccionar a una búsqueda de mujeres y hombres que desaparecen en el Edomex?

¿Sabotaje hidráulico en Los Reyes La Paz?

::::: Vaya sorpresa que se llevaron los empleados del organismo local de agua de Los Reves La Paz



Martha Guerrero.

al encontrar varios costales de arena, polines y hasta cabello en la red de drenaje en la colonia Los Reyes Acaquilpan, que impedían que el agua pudiera ser desalojada de esa área del municipio. Los trabajadores están seguros que se formaba un muro en el sistema hidráulico lo que ocasionaba las inundaciones que se han presentado en las últimas semanas en esa

comunidad. Lo que sigue ahora es que las autoridades municipales, encabezadas por la alcaldesa, Martha Guerrero, presentarán denuncias penales para que se investigue quién es el responsable de esa acción que ocasionó problemas no sólo a los vecinos, sino a las vías del Metro de la Línea A, que también se anegaron y se suspendió el servicio varias veces.

CAPITAL



ZTRANSPARENCIA?

Comentan que la falta de Sistemas Municipales Anticorrupción en ocho ayuntamientos mexiquenses, revela un rezago preocupante en la construcción de instituciones locales de vigilancia y transparencia. Sin estos mecanismos, la rendición de cuentas queda vulnerable y la lucha contra la corrupción se reduce a un compromiso formal más que a una política efectiva.

MALA PATA

Aseguran que se podría decir en Nopaltepec, Seguridad Pública anda con el santo de espaldas, ya que en menos de 24 horas se registraron dos accidentes viales, donde se involucraron patrullas de la policía local. El alcalde Mario Elizalde, explicó que uno de los percances ocurrió cuando una unidad cayó a una barranca por una falla mecánica, mientras que el segundo se registró horas después en la autopista México-Tuxpan, donde otra patrulla fue impactada por alcance.

HAY CONFUSIÓN

Dicen que en el caso de Kimberly, la estudiante del CCH Naucalpan desaparecida desde el 2 de octubre, se podría decir se está peleando contra el algoritmo. La desesperación por encontrarla ha provocado la circulación de nuevos videos en Redes Sociales, donde supuestamente la muestran tras su desaparición. Sin embargo, la propia madre ha desmentido las grabaciones, asegurando que la persona no es su hija.

PASE DE LISTA

Cuentan que será a la conclusión de las comparecencias en la Cámara de Diputados mexiquense, cuando se dé inicio con la evaluación interna de quienes integran el gabinete de la gobernadora Delfina Gómez. Por supuesto, los rumores forman parte del proceso de revisión, pero solo hay una persona que sabe el desenlace final.

columnalospasillos@gmail.com





Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- Concluyen comparecencias.
 Servidores Públicos por la niñez.
- Pierde el PRI 79% de su militancia.
- Hipócrita jauría mediática ...

Ayer concluyeron las comparecencias ante el Congreso del Estado de México de los secretarios del gabinete delinista que corodò la JuCoPo con motivo de la glosa del segundo informe de la Gobernadora Delfina Gómec Alvarez. Primero fue Oscar Piores Jiménez. Secretario de Finanzas, quién destacó ingresos récord por casi 354 mil millones de pesos, muestra de la confianza de los contribuyentes. Destacó el rescate del ISSEMTM a través de acciones como un unevo modelo de aportaciones solidarias y progresivas, una propuesta legislativa con respaldo técnico para una reforma estructural a la Ley de Segunidad Social del estado, y acciones firmes en defensa jurídica y fiscalización responsable. Porque por el bien de todos primero los pobres, los recursos son aplicados con honestidad, austeridad y eficacia en favor de las y los mexiquenses. Posteriormente hizo lo propio la Secretaria del Campo, María Eugenia Rojano Váldés, quien aseguró que con el Gobierno de la Maestra Delfina

Gómez Álvarez Ilegó la justicia social al campo mexiquense. Mencionó que programas sociales como "Por el Rescate del Campo", "Transfor-mando el Campo y Atención de Siniestros Agroclimáticos" se han traducido en más de 29 mil apoyos para 124 municipios, con beneficio a 170 mil personas. Durante los dos primeros años de la Administración de la Maestra Delfina Gómez, la actividad pecuaria y acuícola se consolidó como una alternativa rentable y ambientalmente sostenible con acciones como la distribución de 38 millones de organismos acuícolas y una pro ducción de más de 15 mil toneladas de pescado Eso por citar algunos datos ... NOTAS CORTAS: Que a partir de este miércoles la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez envió a los servidores públicos de 18 dependencias estatales a recorrer y trabajar en territorio para promover y hacer valer los derechos de las niñas, niños y jóvenes en las colonías más vulnerables de la entidad. El lanzamiento de este programa llamado "Territorios de Justicia" obedece a la instrucción que la mandataria dio desde Chalco, en agosto pasado, luego de los lamentables hechos ocurridos con los pequeños Fernandito y Dulce: "Salgamos a las calles, a las colonias donde se ve una pobreza infinita y desgarradora, para llegar a tocar esa puerta y ver que efectivamente está pasando algo con esa mujer o con esos niños y que no nos quedemos indiferentes", señaló, en aquella ocasión, la Gobernadora con una voz desgarradora. Haciendo valer que es un gobierno de territorio, Delfina Gómez no dudó y cumplió su compromiso de llevar a las colonias más vulnerables la atención y el apovo a las familias que se encuentran en alguna situación de violencia. Y es que, durante las jornadas de justicia, la población podrá tener acceso gratuito a atención jurídica, apoyo psicológico, jornadas de vacu-nación, pláticas de educación sexual, canje de armas y diferentes actividades lúdicas relacionadas con la violencia de género y los derechos de los niños. Esta estrategia arrancó en La Paz, y se llevarán en una primera etapa a los municipios de Ecatepec, Nezahualcóyotl, Valle de Chalco, Ixtapaluca, Chimalhuacán, Chalco, Toluca, Naucalpan, Tlalnepantla y Atizapán. Sin embargo, se prevé que se lleve a 24 municipios de la entidad Se comprueba lo que aquí afirmamos reiteradamente: el PRI con Alito va en caída libre y prueba de ello es que en lo que lleva de dirigente Moreno Cárdenas, el tricolor ha perdido el 79% de su militancia cifra que debería alarmar a los que aún militan en ese partido, pero se suman a la verborrea de Alejandro Moreno que no reconoce sus garrafales errores ni escándalos de corrupción en los que se ha visto involucrado v se dedica a despotricar en contra de Morena. Según el INE, el PRI tenía en junio de 2019 (año en que ganó bien la dirigencia) 6 millones 764 mil 615 afiliados y para 2023 ya solo le quedaban un millón 411 mil 889, es decir, que la cifra es todavía mucho menor por los que han estado renunciando en los últimos dos años, mientras los partidos de la 4T mantienen campañas permanentes de afiliación ... Por cierto, la Presidenta estatal del PRI en el Estado de México, Cristina Ruiz Sandoval, se reunió con liderazgos

y militancia del municipio de Jocotitlán que respaldaron su lucha en la defensa del partido. Acompañada de liderazgos priistas del municipio como el exdiputado federal Gustavo Cárdenas Monroy y los expresidentes municipales Iván Esquer González v Jesús Monrov Monrov, así como los diputados Elias Rescala Jiménez y Lety Mejia García, la lider priista sostuvo que los priistas no se rajan ni son desertores y siguen en la lucha hasta el final ... Por cierto, qué raro que la rabiosa jauría mediática y antes perritos falderos del poder presidencial prianista, se cen-tren en señalar a los indefendibles morenistas Gerardo Fernández Noroña y Adán Augusto López Hernández, pero callan los escándalos de los terrenos de Alito en las playas de Campeche, así como los audios donde se escucha cómo pre-suntamente se hace de grandes predios y como los negocia. ¿De a como le habrá salido para que no se comente eso? ... Para que las familias tengan calles más iluminadas con mayor seguridad, tranquilidad y bienestar, el Presidente Municipal, Ricardo Moreno, llevó el programa Toluca se llena de luz a San Juan Tilapa, cumpliendo asi un compromiso con la zona sur del municipio y transformando la vida de cientos de personas que ya pueden caminar con confianza por su comunidad. Acompañado por la Presidenta Honoraria del Sistema Municipal DIF, Rocío Pegueros, el alcalde reiteró que esta zona no será olvidada de nuevo, por lo que llevarán más acciones y programas a la región, como los del órgano asistencial, obra y servicios públicos, por mencionar algunos, ya que Toluca no termina en San Juan Tilapa, comienza aquí, dijo ... Y ya que la mencionamos, la presidenta Honoraria del DIF Toluca, Rocio Pegueros Velázquez, inauguró el parque Lugares Amigables para la Primera Infancia (LAPIS), diseñado para fomentar la salud física, mental, emocional, así como el desarrollo integral de las infancias, a través de juegos didácticos. Recalcó la visión del Pre-sidente Municipal, Ricardo Moreno, que contempla la idea de que invertir en la niñez es la mejor apuesta hacia el futuro ya que crear espacios seguros ... El Alcalde de Naucalpan, Isaac Montoya Márquez, firmó cuatro convenios de colaboración con las instituciones educativas CONALEP Naucalpan 1, CONALEP Naucalpan 2, UNICEN y CUICALLI, para dar la oportuni-dad a las y los estudiantes de llevar a cabo su servicio social y sus prácticas profesionales. En el Encuentro con las Juventudes, el alcalde dijo que este tipo de acercamientos siempre son para contar con estudiantes mejor preparados y con mejores bases profesionales, para enfrentar el futuro a la altura de este país que necesita mejores generaciones de profesionistas ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoa Zimerman, visitó la Escuela Primaria Vicente Guerrero, donde entregó material impermeabilizante. "Seguiremos acompañando estas acciones hasta su completa colocación, porque cuidar nuestros espacios educativos es cuidar el bienestar de nuestras niñas y niños declaró ... El munícipe de Villa Victoria, Mario Santana Carbajal, presidió la Sesión de Cabildo donde se aprobó la Campaña de Bonificación en Multas y Recargos que se llevará a cabo a partir de hoy y hasta el 30 de noviembre. También se integró el Comité para la Erradicación del Trabajo Infantil ... Feliz, fin de semana, raza . Comentarios y mentadas: godinezalfonso@





DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- La comparecencia en la Legislatura, a hora el turno para la titular de Se deco y el de Seguridad Pública.
- La postura de las diferentes fracciones muy clara desde el martes, en la presentación del se cretario general de gobierno, Horacio Duarte. PRD y MC críticos, PAN lo intentó, PRI con la orden de no ser golpeadores, PT, Verde y sobre todo Morena se han convertido en una especie de apoyo a los que comparecen.
- En la comparecencia de Sedeco, la titular Laura González basó su presentación en al menos tres indicadores que vuelven a posicionar al Estado de México en el comparativo nacional.
- La creación de empleos formales, la IED, así como el número de unidades económicas.
- Lo que hace Morena en las comparecencias no ayuda en nada a los funcionarios. En su afán de defender el trabajo del ejecutivo se convierten en una voz de "indefensos funcionarios" que no saben hacerlo por si solos.
- Era evidente lo que iba a decir el secretario de seguridad, Cristóbal Castañeda.
- El índice delictivo ha bajado como nunca antes. Todos los delitos registran disminución.
- Qué la población no lo perciba, parece ser un asunto que a ellos no les interesa. La cifra negra que dio a conocer recientemente el INEGI, para el gobierno estatal y los municipales no es relevante.
- COMENTARIO DELDÍA: Ricardo Moreno cada día exhíbe más su falta de coherencia y su exceso de cinismo.
- Ya no es sólo una Toluca de fantasía, ahora también cuida a los animales como nadie.
- Usa la muerte de una perrita en Galerías Toluca para lanzar arengas en contra de los "desalmados" que abusaron.
- +Pero no ha dado respuesta a la muerte de los caballos de la policía montada y que su deceso fue peor y más doloroso. No ha resuelto nada, no se ha preocupado por dar con los culpables.
- Él es responsable. Es el alcalde y el cambio de alimento, para darles uno barato fue el detonante de las muertes.
- Así que duro contra los de Galerías Toluca que bien merecido lo tienen si se les llega a sancionar. Pero con sus funcionarios todo lo contrario, encubrimiento y el asunto al olvido.

AYER FUE EL segundo día de comparecencias. Como hemos anotado en este espacio, serán sólo cinco los funcionarios del gabinete de la gobernadora, Delfina Gómez los que se presentarán en la Legislatura.

Tan sólo el 26% de los secretarios y no estarán los que tienen a su cargo las dependencias con el mayor presupuesto, como es el caso del Bienestar, Educación o Salud.

Ayer le tocó el tumo a la titular de la Secretaria de Desarrollo Económico Laura González y al de Seguridad, Cristóbal Castañeda.

EMPLEO, IED Y UNIDADES ECONÓMICAS, LO MÁS SOBRESA-LIENTE.

Una de las dependencias que ha tenido los mejores resultados es la Desarrollo Económico, sobre todo si nos referimos a los indicadores en el comparativo nacional

Laura González se presentó ante el pleno con uno de los indicadores que sobresalen, sobre todo en este momento, en el que el empleo si bien no se ha contraído si tomamos en cuenta al informal junto con el formal, lo derto es que en el segundo caso, el país ha sufrido una reducción importante.

Y es que la diferencia entre el empleo formal y el informal tiene que ver con los beneficios que reciben los trabajadores empezando por la Seguridad So cial como el más importante.

Las recientes modificaciones legales han provocado que la informalidad aumente, en este contexto las cosas para el Estado de México no han sido negativas, como en muchos estados del país, por el contrario, el empleo formal se ha mantenido en niveles elevados, tanto que la entidad es el primer lugar en la creación de esos puestos de trabajo.

Otro tema tiene que ver con la Inversión Extranjera Directa y como en el sexenio antepasado, la entidad se colo ca en el segundo lugar de captación. El último reporte de la Secretaria de Economía destaca que el capital foráneo creció en 36.8 por ciento.

Finalmente el número de unidades económicas, desde hace varias administraciones, la entidad se mantiene en el primer lugar con el mayor número en el país, casi 900 mil, la gran mayoría son micro y pequeñas empresas o negocios.

Los cuestionamientos se relacionaron con temas como la inseguridad, enfocados a la extorsión que en los últimos años ha crecido exponencialmente, el robo a transporte entre otros, en ambos delitos, la entidad se coloca en los primeros lugares

El crédito colibrí es un programa muy limitado, sobre todo si se toma en cuenta el gran universo de unidades económicas instaladas en territorio mexiquense, es por ello que la funcionaria expuso ante los diputados que en el próximo presupuesto consideraran una ampliación de recursos para apoyar a una mayor cantidad de establecimientos pequeños.

INSEGURIDAD Y LOS NÚMEROS ALEGRES

La comparecencia del titular de Seguridad no podía ser diferente. Cristóbal Castañeda tenía que replicar los indicadores que han repetido desde el gobierno federal.

Los homicidios han bajado, el índice delictivo con una disminución casi histórica, los delitos de alto impacto también han bajado a un porcentaje de doble dígito y el caso de la extorsión con datos que parecen de fantasía.

Una cosa son los datos que dan a conocer con una metodología que ha sido criticada por organizaciones y especialistas.

Y otra muy diferente la percepción de inseguridad. Los resultados son totalmente diferentes. Una supuesta baja casi histórica del índice de inseguridad y otra, una percepción al alza como no se había visto.

En la entidad, 9 de cada 10 delitos que se cometen no son denunciados por diferentes razones la principal por falta de confianza en la autoridad.

Hoy le toca al de Finanzas y a la del Campo, una de las peores funcionarias de la administración, pero también inexplicablemente una de las que le tienen más confianza.

COMENTARIO DEL DÍA: RICARDO MORENO Y SU CINISMO. DURO CONTRA GALERÍAS TOLUCA POR LA MUERTE DE UNA PERRITA Y DEBE HABER UNA SANCIÓN, PERO ODVIDO Y EN-CUBRIMIENTO CON LOS CABALLOS QUE DEJARON MORIR POR NEGI IGENCIA

El alcalde de Toluca, Ricardo Moreno, se ha convertido en uno de los presidentes municipales más contradictorios de la capital y eso que han pasado por ese cargo otros más que no dejaron nada bueno. Pero lo que pasó en estos días, vuelven a colocar al morenista como un fundonario contradictorio por decir lo menos, porque podría ser hasta uno de los más cínicos.

En días pasados se hizo viral un video donde se denuncia que guardias de seguridad de la plaza comercial Galerías Toluca provocaron que una perrita se aventara del segundo piso, algo que le causó la muerte.

El resultado un alcalde que no tolerará el maltrato animal.

Vaya cinismo. Pero cuando fue el caso de una decena de caballos de la policía que munieron por negligencia y el cambio de alimento, entonces todo lo contrario. Hasta ahora parece que encubrimiento al funcionario que ordenó dar de comer el insumo que había salido muy barato.

Hasta el momento no se sabe nada de ese asunto. En la UNAM deben estar con mucho trabajo que no han dado resultados sobre las causas de la muerte de los equinos o nunca fue cierto que se mandaron hacer los análisis.

Entonces es cínico porque no tolera el maltrato animal cuando le conviene, pero encubre cuando se trata de castigar a sus funcionarios.

CAPITAL



El pico del pollo

Alfredo Albíter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

A la calle

Si no me falla el disco duro, en agosto, la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, afectada-incluso con lágrimas en los ojos- por el caso de un menor de edad anunció; "no podemos olvidar a Fernandito, no podemos hacer a un lado a Dulce". Un mensaje que no pasó inadvertido, tras los trágicos hechos ocurridos en La Paz y Chalco, La mandataria mexiquense no solo dejó salir el sentimiento, sino llevó el que el discurso se convirtiera en una promesa...Hoy, esa promesa inició su camino con la estrategia "Territorios de Justicia por la Garantía de Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes en el Estado de México", acción que acerca al gobierno estatal a donde más se necesitan: las colonias donde la niñez y adolescentes viven entre carencias y riesgos. Para cumplir con la palabra empeñada, 18 dependencias del gobierno mexiguense salieron a territorio, deiaron los escritorios para recorrer calles, escuelas y comunidades. En La Paz, -por cierto, el punto de arranque-, las brigadas ofrecieron atención médica, orientación legal, apoyo psicológico y talleres de crianza positiva. No se trató de un acto simbólico, sino del inicio de una intervención integral para avanzar en la protección a niñas, niños y adolescentes desde la raíz del problema: la desigualdad y la falta de oportunidades...Recordemos, la mandataria mexiquense dijo claramente: "me comprometo como Gobierno, a redoblar esfuerzos". Las jornadas de Territorios de Justicia reúnen a instituciones de salud, educación, bienestar y seguridad, junto con el DIF estatal y la Fis-

Porque la protección de la infancia no empieza en los juzgados, sino en las calles. Con Territorios de Justicia, la maestra Delfina Gómez demuestra que gobernar también implica sentir, mirar y actuar. Lo prometió en Chalco: redoblar esfuerzos, salir a territorio y no dejar solos a los más pequeños. Hoy, esa promesa dejó de ser palabra y se convirtió en una política pública

calía General de Justicia, para brindar acompañamiento jurídico y psicológico, y fortalecer los lazos entre gobierno y comunidad. Cada servicio que se ofrece: una vacuna, una asesoría, una denuncia atendida, representa un paso hacia la reconstrucción del tejido social...El enfoque es tan simple como contundente: si la violencia nace en los entornos más frágiles, es ahí donde debe actuar el Estado. Por eso, el programa avanzará a 24 municipios prioritarios, llevando atención directa a familias que por años fueron invisibles para la política pública. Porque la protección de la infancia no empieza en los juzgados, sino en las calles donde juegan, estudian y crecen los niños mexiguenses. Con Territorios de Justicia, la maestra Delfina Gómez demuestra que gobernar también implica sentir, mirar v actuar, Lo prometió en Chalco: redoblar esfuerzos, salir a territorio y no dejar solos a los más pequeños. Hoy, esa pro-

mesa dejó de ser palabra y se convirtió en una política pública.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, no debemos perder de vista a Higinio Martinez, pues está regresando con toda la fuerza y por supuesto, será de suma importancia seguir muy de cerca todo lo que aportará con su trayectoria politica...Emplumados en el hilo me confirman, Higinio Martinez será el responsable de fortalecer, armar y acrecentar la estructura del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) en el Estado de México. Tiene con qué y seguramente hará uso de toda su experiencia para entregar buenas cuentas... Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Acompáñame de 13:00 a 14:00 hrs en Capital Noticias en el 89.3 en Toluca y 99.5 de FM en Ixtapan de la Sal, de lunes a viernes. Shalom.



LA EDITORIAL

Infancia segura: gobierno mexiquense sale a las calles

La violencia y la vulnerabilidad que enfrentan miles de niñas, niños y adolescentes en el Estado de México exigen acciones concretas. Luego de la tragedia de Chalco, con la lamentable muerte de Fernandito y Dulce, la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez dio instrucciones claras: todo el gobierno debe salir a las calles y atender directamente a la población, especialmente a los menores en situación de riesgo.

De esta instrucción surge la estrategia Territorios de Justicia, enfocada en llevar servicios médicos, asesoria legal y apoyos sociales directamente a las colonias. Su objetivo es enfrentar las problemáticas sociales que generan violencia contra la infancia y brindar oportunidades de desarrollo y protección donde más lo necesitan.

Funcionarios de 18 dependencias estatales recorren las comunidades para identificar situaciones de riesgo, orientar famílias y ofrecer herramientas de prevención. La estrategia se centra en cuatro ejes: educación, salud, bienestar y protección, para garantizar que las niñas, niños y adolescentes crezcan en entornos seguros.

Este enfoque marca un cambio de paradigma: la protección infantil se plantea como una acción directa, territorial y preventiva.



El Sol de Toluca



Mujeres líderes en pueblos originarios

De acuerdo con datos oficiales, en 2021, en la Ciudad de México, el 76.2 por ciento de las mujeres de 15 años y más, ha vivido algún tipo de violencia a lo largo de su vida. Este dato llama la atención si recordamos que poco más de la mitad de quienes integran el Padrón Electoral son mujeres. Es decir, una gran parte de las votantes, en algún momento, pudo haber sido víctima de violencia.

demás, existe un grupo de mujeres que enfrenta to-davía más barreras: aquellas que forman parte de los 56 pueblos y barrios originarios y de las 5 co-munidades indígenas residentes en la ciudad. Ellas, además de las desigualdades culturales, sociales y económicas, también sufren distintas formas de violencia.

Una de las más graves es la violencia política en razón de género, que impacta con más fuerza a quienes buscan participar y ejercer liderazgos en sus pueblos y comunidades.

En este sentido, es fundamental recordar que, cuando las autoridades electorales reciben un caso de violencia política contra mujeres de pueblos originarios o comunidades indígenas, deben analizarlo con sensibilidad y flexibilidad. Aunque el Estado reconoce el derecho de los pueblos a elegir a sus autoridades conforme a sus sistemas normativos, este derecho no es absoluto: siempre debe respetar la Constitución y los principios que la rigen. La violencia política contra las mujeres en razón de género es un asunto de interés público y, por ello, las autoridades tienen la obligación de prevenirla, investigarla, sancionarla y repararla.

Con este contexto, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) y la Secretaría de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas Residentes (Sepi) han impulsado talleres de educación cívica y prevención de la violencia política. Estos talleres buscan fortalecer el liderazgo de mujeres indígenas y de pueblos originarios, brindarles herramientas para identificar, prevenir y denunciar la violencia, fomentar su participación activa y segura en la toma de decisiones, difundir las rutas de protección y denuncia, así como reforzar redes locales de mujeres lide-

Al concluir los talleres, la retroalimentación de las participantes fue positiva, mostraron interés y compartieron experiencias valiosas.

resas por distrito o alcaldía.

Los talleres se realizaron de manera presencial, con el fin de acercar la información directamente a las mujeres. El gran reto de estos espacios es transmitir los contenidos de forma sencilla, con ejemplos claros y cotidianos, y a través de dinámicas prácticas que permitan identificar las conductas que, dentro de su entorno, pueden constituir violencia.

En cuatro sedes —Xochimilco, Iztapalapa, Milpa Alta y el Centro de la Ciudad participaron más de 130 mujeres, provenientes de 55 pueblos y barrios originarios de la Ciudad de México, así como de 8 localidades de otras entidades y de 12 comunidades e identidades indígenas y afrodescendientes. Esta diversidad enriqueció los talleres, pues aportó miradas y experiencias que reflejan la pluralidad cultural de nuestra ciudad y del país.

El resultado fue muy alentador: al concluir los talleres, la retroalimentación de las participantes fue positiva, mostraron interés y compartieron experiencias valiosas. Por ello, el objetivo es que estos ejercicios puedan repetirse y llegar a más mujeres, para seguir construyendo espacios donde puedan ejercer su liderazgo en entornos libres de violencia.

> @soniaperezmx IG: sonia.perezmx TikTok: soniaperezmx





editorial

EL CAMPO MEXIQUENSE ES UN MOSAICO DETIERRAS QUE SE EXTIENDE DESDE LAS faldas del Nevado hasta los valles olvidados del oriente, donde el sol besa la tuna madura y el viento susurra promesas a los productores. Pero, la verdad es que, en este 2025, no todo es poesía. Es un lugar de contrastes duros: de cosechas que alimentan a millones, pero que dejan a muchos con las manos vacías. Imagínate a un agricultor en Texcoco, madrugando con el lomo roto, solo para ver cómo la sequía o un precio caprichoso le roba el fruto de su sudor. Así está el pulso del agro en el Estado de México, un gigante que crece, pero con el corazón latiendo irregular.

Y es que los números hablan, aunque a veces duelan. Con 738 mil hectáreas cosechadas, el campo genera más de 33 mil millones de pesos al año, según datos de la Secretaría del Campo. Somos líderes en tuna, haba verde, triticale; segundos en avena, terceros en aguacate. Flores y plantas ornamentales brotan como un orgullo nacional, y la ganadería, con su trucha y ovino, nutre mesas lejanas. El sector primario, a nível nacional, repuntó un 7.8% en el primer trimestre de este año – el mayor en 14 años–, gracias a un IVF que subió 4.7% en febrero. En el Edomex, eso se traduce en familias que resisten, en mercados que no paran. Pero, ¿a qué costo? La mecanización avanza – México, doceavo productor mundial–, con tractores y semillas mejoradas que prometen eficiencia. Sin embargo, solo el 20% de las parcelas las usa; el resto, como en muchos pueblos de lxtapaluca, sigue atado a azadones y lluvias traicioneras.

El clima no perdona. Sequías que queman sueños, heladas que congelan esperanzas. Recuerda el 2024: pérdidas millonarias en maíz por falta de agua, mientras el cambio climático acecha como un ladrón silencioso. Y la urbanización? Devora tierras fértiles; el Valle de México se expande, convirtiendo surcos en concreto. Los jóvenes huyen al asfalto, dejando a los mayores con la carga. Es como un río que se seca antes de llegar al mar: esfuerzo puro, pero evaporado en burocracia y deudas. La Secretaría del Campo lo sabe; por eso lanzan "Transformando el Campo 2025", con ventanillas abiertas desde abril para subsidios y equipo. Apoyos que suenan bien – sementales, fertilizantes, techos para bodegas –, pero llegan gota a gota a quienes más los necesitan. ¿Cuántos se quedan fuera, enredados en papeles?

Además, no todo es lamento. Hay chispas de luz. Programas como "Por el Rescate del Campo" inyectan vida, fomentando prácticas sostenibles: riego eficiente, biofertilizantes que cuidan la tierra como a un hijo. Y el T-MEC abre puertas; exportamos aguacate y flores a EE.UU., sumando miles de millones. Pero urge más: educación para que los chavos vuelvan con drones y apps en mano, no con nostalgia. Inversiones en agua, en caminos que no se vuelvan ríos en tormenta. Porque el campo no es solo comida; es identidad, es el latido de lo que somos. Al final, el mexiquense resiste. Con callos en las manos y fuego en los ojos, siembra mañana. Pero, ¿cuánto más? Este 2025 clama por un pacto real: gobiemo, productores, ciencia. No parches, sino raíces profundas. Si no, el campo – nuestro campo – podría marchitarse en silencio. Y eso, créeme, sería una pérdida que ningún número resucitaría.





Toluca de Alfeñique

l pasado 01 de octubre de 2025, Toluca volvió a encender su espíritu: con la inauguración de la Feria y Festival Cultural Alfeñique 2025, la capital mexiquense reafirma así no sólo una celebración, es también una memoria colectiva que ha tejido por más de cuatro siglos la identidad local.

En esta edición, la gestión municipal y el acompañamiento de los poderes estatales buscan consolidar este dulce como patrimonio cultural y elevar su valor simbólico, social y económico.

El alfeñique no es un invento contemporáneo: sus raíces se remontan a la época colonial, cuando en 1630 Toluca obtuvo autorización para producir esta confitura de azúcar moldeada que con el paso del tiempo integró elementos indígenas y coloniales, dando lugar a figuras como cráneos, borregos o ataúdes, acompañadas de frutas cristalizadas, galletas o charamuscas, y forman hoy un repertorio artesano característico del Valle de Toluca y su identidad.

Hoy, uno de los objetivos más ambiciosos es que el alfeñique sea reconocido como Patrimonio Cultural Inmaterial del Estado de México, declaratoria que requiere del respaldo de la Legislatura local.

En paralelo, se avanza en su registro ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI), con el propósito de proteger legalmente la denominación y salvaguardar su autenticidad frente a intentos de aproplación externa.

Estas medidas no son meramente simbólicas: buscan institucionalizar una política pública de salvaguarda cultural, que reconozca derechos de los artesanos, estimule la producción local y la proyección del alfeñique como un activo turístico y económico. La edición 56 del festival es reflejo de esta visión: participan 84 maestros alfeñiqueros que, por primera vez, no cubren cuotas por instalarse en los Portales.

A ello se suman más de 500 actividades gratuitas, conciertos, talleres, pasajes temáticos y recorridos nocturnos, organizadas en distintos puntos de la ciudad, como el Mercado Juárez y las delegaciones, con el fin de descentralizar la oferta cultural y garantizar acceso para toda la población.

El alfeñique, con su historia y permanencia, es más que un dulce: es un patrimonio vivo, un emblema que diferencia a Toluca dentro del mapa cultural del país. Pero su preservación no depende solo de la comunidad artesana; requiere de la responsabilidad institucional y del compromiso político de mantener políticas culturales estables, transparentes y sostenibles. Un cambio de administración o la falta de apoyo presupuestal pondrían en riesgo los avances logrados.

En este sentido, el papel del Gobierno del Estado de México y de la Legislatura es decisivo. Su respaldo permitirá transformar el reconocimiento simbólico en garantías reales para los artesanos y en un blindaje legal que asegure la transmisión de la tradición a las futuras generaciones. La articulación entre instancias municipales y estatales es hoy más que nunca una obligación política: la cultura no puede depender de voluntades pasajeras, sino de políticas públicas sólidas que reconozcan en ella un derecho y un motor de identidad.

Con este enfoque, la Feria y Festival Cultural Alfeñique 2025 no sólo se mantiene como una de las celebraciones más representativas del Día de Muertos, puesto que, además, se proyecta como un símbolo de orgullo, memoria y compromiso institucional, consolidando a Toluca como la verdadera cuna del alfeñique.